
 

Protokoll Verbandsausschuss Leistungssport 26.05.2021 

 
Ausschussmitglieder  

1. Marco Bez, Vorsitzender/Präsident anwesend  
2. Katrin Faber, stell. Vorsitzende/ VP Sport abwesend, entschuldigt 
3. Henrike Enders 2. stell. Vorsitzende/VP Jugend abwesend, entschuldigt 
4. Henrik Müller, Referent Lehrwesen anwesend 
5. Leonhard Wohlfahrt, StPL Bielefeld anwesend 
6. Thorsten Kühn, StPL Dortmund anwesend 
7. Florian Mayer, StPL Münster abwesend 
8. Tim Hempelmann, StPL Quernheim anwesend 
9. Stefan Lomberg, StPL Steinfurt abwesend 
10. Michael Zimmermann, Referent Degen anwesend  
11. Jan Camus, Referent Säbel anwesend 
12. Jannis Selbach, Referent Florett verspätet (frühzeitig verabschiedet um 21.33 Uhr) 
13. Maximilian Herrmann, StPL Hagen verspätet  

 
 
 
Gast  

1. Max Noetzel, Trainer Nachwuchsleistungssport, als Referent anwesend (verabschiedet 22:45 
Uhr) 

2. Christian Gerhardt Geschäftsstellenleiter anwesend (Protokoll) 
3. Reka Szabo, Referentin Leistungssport NRW/LSB anwesend 
4. Karl Zichner, Referent Turnierwesen anwesend 
5. Matthias Marker, Referent Technik anwesend 
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1.Begrüßung 
Marco Bez eröffnet die Veranstaltung um 20.04 Uhr  
 

2. Vorstellung aktueller Status Testbatterie 
Max Noetzel berichtet über die Durchführung einer Athletikbatterie in Münster. 
Er stellt die Erhebung anhand einer PowerPoint Präsentation zur Testbatterie vor. Eine Anbindung an 
bestehende Testverfahren bei TS/TF Gruppen wurde in der Konzeption angestrebt.  
Die Testbatterie umfasst:  

- Tapping Test 
- Standweitsprung 
- Seitliches Hin- und Herspringen 
- Rumpfbeuge 
- T-Test 
- Shuttle Run Test 

 
Die Abfolge der Übungen ist verbindlich. Testmöglichkeiten im Bereich Reaktion und Reaktivkraft 
wären wünschenswert, sind allerdings aus monetären und organisatorischen Gründen schwer 
umsetzbar.  
 
Des Weiteren stellt Max Noetzel den Erfassungsbogen des taktischen Handelns vor. Dieser wird von 
der Arbeitsgruppe Kader nach der ersten Evaluation als zu komplex eingeschätzt.  



 

Marco Bez schlägt vor den Bogen als Feedbackbogen zu nutzen, allerdings vorerst nicht als Kriterium 
heranzuziehen.  
 
Eine mehrdimensionale Betrachtung von Kaderfechtern wird von Seiten des DOSB und DFB 
vorgegeben. Marco Bez und Henrik Müller plädieren dafür, die Athletikbatterie anteilig zur Auswahl 
heranzuziehen. 
 
Es folgt eine Diskussion zur Einbindung der Athletikbatterie: 

• Die Anwendung der Testbatterie wird von allen Teilnehmern positiv beurteilt, die 
Athletikbatterie als Auswahlkriterium heranzuziehen wird zum Teil kritisch beurteilt.  

• Marco Bez spricht sich zusammenfassend für eine Anwendung der Batterie im Rahmen einer 
Testphase in Saison 2021/2022 aus, die Athletikbatterie soll dabei noch kein 
Auswahlkriterium für Kaderfechter sein. Um Erfahrungen zu sammeln, soll die Testung an 
den zentralen Kadermaßnahmen erfolgen. Zum Ende der Saison werden die Erfahrungen 
evaluiert.  

  



 

 

3. Überblick des ausgearbeiteten Kaderkonzeptes 
 

Marco Bez stellt verschiedene Punkte des von Max Noetzel entworfenen Kaderkonzeptes vor. Die 
einzelnen Punkte/ Definitionen sollen im Rahmen von Anträgen an den VAL diskutiert und 
abgestimmt werden.  

 
Anträge an den VAL 
 

Antrag 1: Allgemeine Definition Landeskader 
 

„Für die Bildung der Landeskader werden die DFB-Richtlinien für Landeskader 

herangezogen. Alle Fechterinnen und Fechter, die die Auswahlkriterien des DFB erfüllen, 
erlangen den offiziellen Kaderstatus.“ 

 
 
Regelung für vielversprechende U13-Fechterinnen und Fechter 

 
„Ausnahmen für einzelne Fechterinnen und Fechter der U13 zur Aufnahme in den 
niedrigsten Landeskader werden durch die oder den VP Sport des WFB formal 
genehmigt“ 
 

 
Regelung für vielversprechende Fechterinnen und Fechter des letzten U20-
Jahrgangs 

 
„Ausnahmen für einzelne Fechterinnen und Fechter der U20 zur Aufnahme in den 

Landeskader werden durch die oder den VP Sport des WFB formal genehmigt“ 

• Vorstellung und Diskussion 
 

Die Benennung der Sonderfälle U13 und U20 möchte Marco Bez mit den VAL 
Mitgliedern diskutieren 
 

• Reka Szabo stellt dar, dass der DFB nur den groben Rahmen aufstellt. Die 
Landesfachverbände haben die Möglichkeit ergänzende Kriterien hinzuzuziehen. 

• Thorsten Kühn ergänzt, dass die Nominierung laut Sportordnung dem VAL unterliegt. 

• Marco Bez schlägt folgende Formulierung vor: 
 



 

„Ausnahmen für einzelne Fechterinnen und Fechter der U13 und U20 zur 

Aufnahme in den Landeskader werden durch die oder den VP Sport mit 

den Waffenwarten des WFB vorgeschlagen und durch den VAL formal 

genehmigt“ 

 

• Abstimmung 

• Der Antrag 1 wird einstimmig angenommen.  

 

 

 

Antrag 2: Begriffsdefinitionen zum Sporttreiben 

 
„Als Grundlage für die Förderstruktur werden drei Kategorien des motivgeleiteten 

Sporttreibens definiert:  

a. Breitensport – Sporttreiben ohne Wettkampfbesuche, mit unregelmäßigen 

oder regelmäßigen Wettkampfbesuchen auf Landesebene, sowie sporadischen 

Wettkampfbesuchen auf nationaler Ebene 

b. Wettkampfsport – Sporttreiben mit regelmäßigen Wettkampfbesuchen auf 

nationaler Ebene, sporadische Wettkampfbesuche auf internationaler Ebene 

c. (Nachwuchs-) Leistungssport – Sporttreiben mit regelmäßigen 

Wettkampfbesuchen auf nationaler und internationaler Ebene. Aktives 

Bekenntnis zum leistungsorientierten Sporttreiben“ 

 

• Vorstellung und Diskussion 
Max Noetzel stellt dar, dass sich die gewählten Begriffe an dem Leistungsmotiv der 
Athleten orientieren.  

• Abstimmung 
Der Antrag wir einstimmig angenommen. 
 
 

 



 

Antrag 3: Begriffsdefinition Talent 

 
„Als Talent wird im DFB eine Fechterin oder ein Fechter definiert, der die 

konditionell-physiologischen, körperbaulichen, psychischen, kognitiv-taktischen, 

koordinativen und technischen Leistungsvoraussetzungen für spätere 

Spitzenleistungen mitbringt und bereit ist, diese in einem entsprechenden Umfeld 

langfristig zu entwickeln, um im Elitebereich erfolgreich sein zu können“ 

• Vorstellung und Diskussion 
Die Begriffsdefinition richtet sich nach einer Definition des IAT und wird vom DFB 
unterstützt. 
 

• Abstimmung 

Nach einer Diskussion wird zunächst keine Abstimmung durchgeführt.  

 

Antrag 4: Begriffsdefinition Athletenvereinbarung 

 
„Eine Athletenvereinbarung ist ein pädagogisches, in Schrift gefasstes Instrument 

zur Aufklärung über die Förderansprüche und den damit verbundenen 

Verpflichtungen der Fechterinnen und Fechter gegenüber dem Landesfachverband 

(WFB)“ 

• Vorstellung und Diskussion 

• Die Diskussion zeigt, dass der Mehrwert für die Athleten noch nicht stark genug für 
alle Ausschussmitglieder sichtbar ist.  

• Szabo stellt weitere potentielle Boni für Athleten vor, welche man ggf. perspektivisch 
für die Athleten anbieten kann. 
 

• Abstimmung 
 

Es wird zunächst keine Abstimmung durchgeführt 
 

 



 

Antrag 5: Einführung von differenzierten Listen 
(Talentliste/Wettkampfliste/Leistungsliste) 

„In die Talentliste werden Fechterinnen und Fechter bis zur U17 mit regelmäßigen 

Wettkampfbesuchen auf nationaler Ebene sowie sporadischen Wettkampfbesuchen 

auf internationaler Ebene aufgenommen. Diese werden in dem LSB Portal „DALID“ als 

„Talente“ erfasst. 

  In die Wettkampfliste werden Fechterinnen und Fechter ab der U20 mit regelmäßigen 

Wettkampfbesuchen auf nationaler Ebene sowie sporadischen Wettkampfbesuchen 

auf internationaler Ebene aufgenommen 

 

  In die Leistungsliste werden Fechterinnen und Fechter ab der U17 mit regelmäßigen 

Wettkampfbesuchen auf nationaler und internationaler Ebene aufgenommen, die ein 

aktives Bekenntnis zum leistungsorientierten Sporttreiben abgeben. Diese werden im 

LSB Portal „DALID“ als „LK (Landeskader) erfasst“ 

• Vorstellung und Diskussion 

• Tagesordnungspunkt wird offiziell vertagt. In vorangegangenen Diskussionen wird die 

Einführung von vielen differenzierten Listen kritisch bewertet.  

• Abstimmung 

• Tagesordnungspunkt vertagt, daher keine Abstimmung 

 

Antrag 6: Definition der Fördermaßnahmen 
„Folgende Fördermaßahmen stellt der Landesfachverband ab der Saison 

2021/2022 zur Verfügung: 

Offene Fördermaßnahmen 

A - Teilnahmeberechtigung aller Fechterinnen und Fechter des angesprochenen 

Alters am Stützpunkttraining der LLStP 

B – Teilnahmeberechtigung aller Fechterinnen und Fechter des 

angesprochenen Alters an Stützpunktlehrgängen der LLStP 

 



 

Fördermaßnahmen der Talentliste und Wettkampfliste 

Einladung auf die Kaderlehrgänge in NRW mit Kostenbeitrag der 

teilnehmenden Personen 

 

Fördermaßnahmen der Leistungsliste 

A - Einladung auf die Kaderlehrgänge in NRW (unentgeltlich)  

B – Anspruch auf individuelle Förderung im Stützpunkttraining des zuständigen 

LLStP 

C – Ein Mal im Halbjahr eine individuelle Förderung während einer gesamten 

Trainingseinheit mit systematischem, schriftlich-medialen Feedback“ 

 

• Vorstellung und Diskussion 
Die Fördermaßnahmen werden in verschiedenen Diskussionen bei vorangegangen 
Punkten immer wieder angesprochen. Hier zeigt sich, dass für Athleten, welche einen 
Athletenvertrag unterzeichnen, auch ein klarer Mehrwert ausweisbar sein muss.  

• Abstimmung 

• Tagesordnungspunkt vertagt, daher keine Abstimmung 

 
 
 

Antrag 7: Verpflichtungen der Fechterinnen und Fechter aus den Fördermaßnahmen 
 

„Verpflichtungen Fechterinnen und Fechter der Talentliste und der Wettkampfliste 

Regelmäßige Teilnahme an nationalen Turnieren 

Verpflichtungen Fechterinnen und Fechter der Leistungsliste 

A - Absolvieren der Testbatterie des Landesverbandes 

B - Nachweis von mindestens drei Trainingseinheiten pro Woche 

C – Regelmäßige Teilnahme an nationalen und internationalen Turnieren 

D – Teilnahme an durch Quote erreichte nationale und internationale Turniere 



 

E – Bekenntnis zum Leistungssport durch das Unterschreiben der 

Athletenvereinbarung“ 

• Vorstellung und Diskussion 
TOP vertagt. In vorangegangen Diskussionen wird dargestellt, dass die 
Verpflichtungen in passender Relation zu den Fördermaßnahmen stehen müssen. 

• Abstimmung 

• Tagesordnungspunkt vertagt, daher keine Abstimmung 

 
Im Anschluss werden die Fachreferenten gebeten wir zur nächsten Sitzung in ca. 4 Wochen 
bei den Vereinen zu hinterfragen, welche Fechterinnen und Fechter wahrscheinlich noch 
aktiv sind. Anhand dieser Informationen sollen Vorschläge für Kaderlisten in den drei Waffen 
erstellt werden, die wiederum in die o.g. Schemata übertragen werden soll. Ziel soll sein, die 
theoretisch Einteilung in LK, Talente und z.B. Wettkampfliste auf Praxisnähe in der aktuellen 
Situation zu übertragen. 
 
Diese Punkte werden dann bei der nächsten Sitzung weiterdiskutiert und erarbeitet. 

4. Diskussion über eine mögliche Zusammenlegung des VAL mit 
dem Sportausschuss 
Einzelne Ausschussmitglieder sehen die Änderungen als nicht günstig an. Gründe sind die 
erwartete Ausschussgröße, Bandbreite der Themen und benötigte Häufigkeit der Treffen. 
Henrik Müller schlägt vor, ein Modell zur Findung von Ausschüssen zu erstellen und im 
Rahmen des VAL verschiedene Modelle für die Zukunft zu diskutieren.  
Diese Überlegung trifft auf Zuspruch des Ausschusses.  
 
 

 
 
Marco Bez schließt die Sitzung um 23.02 Uhr 
 
 

X
Christian Gerhardt

Protokollführer

 
 



 

X
Marco Bez

Präsident

  
 
 

- Das Dokument wurde am 07.06.21 im Original von beiden Parteien gezeichnet.  


